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Обсуждены вопросы развития деятельности кластеров

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 4 февраля провел совещание по вопросам
дальнейшего развития кластеров в сельском хозяйстве.

В стране принимаются последовательные меры по реформированию аграрной отрасли, внедрению
в сферу рыночных механизмов и  современных технологий.  В  частности,  налажена кластерная
система, с учетом современных требований диверсифицированы посевные культуры. В результате
растут результативность и доходы сельхозпроизводителей. Отечественная продукция более 80
видов экспортируется в 66 стран мира.

Указом главы государства от 23 октября 2019 года была принята Стратегия развития сельского
хозяйства Узбекистана на 2020-2030 годы. В соответствии с этим, в целях производства продукции
с высокой добавленной стоимостью организуются плодоовощные кластеры. Все организационно-
правовые основы для этого предусмотрены в соответствующем постановлении Президента от 11
декабря 2019 года. За минувшее короткое время хокимиятами сформированы предложения об
организации 86 таких кластеров.

На совещании представлена информация о планируемых мощностях кластеров,  их экспортных
потенциалах и размере привлекаемых инвестиций.

Отмечалось,  что  кластерами  предусматривается  реализовать  96  проектов  по  организации
переработки,  хранения  и  сушки  продукции  мощностью  430  тысяч  тонн.  Разработаны  также
проекты по  созданию интенсивных садов  на  6  тысячах  и  виноградников  на  около  8  тысячах
гектаров. На текущий год запланирован экспорт продукции на 410 миллионов долларов.

Министерству  сельского  хозяйства  даны  поручения  по  организации  деятельности  кластеров,
эффективному  размещению  культур  на  основе  заключений  зарубежных  экспертов,
заблаговременной  подготовке  необходимых  семян  и  саженцев,  Министерству  финансов  –
обеспечению  кластеров  оборотными  средствами.

Компании  “Узбекозиковкатхолдинг”  указано  на  необходимость  постоянного  практического
содействия  кластерам  в  вопросах  поиска  новых  рынков,  экспорта  продукции.

На  совещании  обсуждены  также  вопросы  совершенствования  деятельности  хлопководческих
кластеров, поэтапной отмены государственного плана на заготовку хлопка и зерна.

Глава государства говорил об этом в своем Послании Олий Мажлису от 24 января текущего года.
“Мы поэтапно  перейдем на  систему  закупки  хлопка  и  зерна  на  основе  рыночных принципов,
отменив практику государственного заказа на заготовку этой продукции. Если мы не пойдем по
этому пути, то наши фермеры и дехкане не смогут свободно выращивать продукцию и не получат
ожидаемых доходов, а методы работы хокимов так и останутся прежними”, сказал тогда Шавкат
Мирзиёев.
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Это наряду с резким сокращением вмешательства государства в сферу положит конец погоне
хокимов за планом и случаям привлечения к принудительному труду.

Кластерная система является важным фактором перехода на рыночные принципы. До настоящего
времени в Узбекистане образовано 73 хлопково-текстильных кластера, в прошлом году их доля
составила  73  процента  выращенного  урожая  хлопка.  Средняя  урожайность  в  таких  новых
образованиях  была  на  4,1  центнера  больше,  чем  в  некластерных  землях,  было  заготовлено
дополнительно 428 тысяч тонн хлопка.

На  совещании  поставлены  задачи  по  определению  правового  статуса  кластеров,  внедрению
прозрачных механизмов их отбора, установления взаимоотношений с фермерами.

Подвергнута резкой критике организационная работа, в том числе тот факт, что 27 кластерам для
заготовки хлопка выделено больше земли, чем они в состоянии обработать, а некоторым другим,
располагающим мощностями для заготовки 500 тысяч тонн хлопкового волокна, не было выделено
достаточно площадей.

Президент  отметил,  что  при  формировании  кластеров  главными  критериями  должны  быть
планируемый уровень глубокой переработки сырья и объем инвестиций, достаточность средств
для расчетов с фермерами.

Было  подчеркнуто,  что  на  хлопковых  полях,  не  охваченных  кластерами,  будут  образованы
кооперации с участием фермеров. Хлопкоочистительные заводы будут переданы фермерам для
организации  кооперации,  доходы  от  добавленной  стоимости  будут  распределяться  между
фермерами  –  членами  кооперации.

Перед министерствами сельского хозяйства и юстиции поставлена задача конкретно определить
обязанности кластеров и фермеров, разработать механизмы регулирования их деятельности.

Указано,  что действующая система финансирования заготовки хлопка не вполне применима к
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кластерам. В связи с этим поручено усовершенствовать систему финансовой поддержки кластеров
и фермеров.

Подробно рассмотрены предстоящие в текущем году и в дальнейшей перспективе мероприятия по
отмене  государственного  заказа,  поэтапному  отказу  до  2023  года  от  порядка  обязательного
размещения культур.

По обсужденным на совещании вопросам заслушана информация ответственных лиц. 
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